

Alberto  
Baeza Flores

# Gonzalo J. Facio: "Nuestra voz en el mundo"

La desdicha de una parte — no pequeña — del mundo contemporáneo es que la democracia ha dejado de estar de moda. "Ya no se lleva", como diría un cronista de la vida en sociedad. Y si no es moda, al menos, en una parte del planeta, continúa siendo un modo. Y esto viene a ser la única certidumbre de que una parte de la población mundial se niega a ingresar en los ensayos de un Estado autoritario, absolutista y reglamentador de todo.

El socialismo democrático, que es norma para algunos países como la República Federal de Alemania, como Israel, Austria, y que ha gobernado en los países nórdicos, en Inglaterra, y que es Gobierno en Venezuela y Costa Rica, se enfrenta, entre los varios desafíos, a la coexistencia, a la convivencia, con un tipo de socialismo policial, de socialismo de Estado total y cuya huella digital es el atropello y la cancelación de los derechos humanos. Esto no siempre fue así. La Revolución Bolchevique irrumpió como una liberación y en nombre de la libertad y para conquistas socioeconómicas, sociopolíticas, socioculturales, de mayor justicia popular. Pero, a

poco, la esperanza empezó a deshacerse y Stalin terminó por arrojarla al tarro de la basura.

En estas condiciones y circunstancias el mundo cambió cuando el poder de la desintegración del átomo se convirtió en una amenaza de "un mundo o ninguno".

Vivimos entre el precario equilibrio de un mundo pentagonal constituido por la China Continental, la Unión Soviética, Estados Unidos, Europa de los mercados comunes y Japón. Vivimos, además, entre las tensiones hemisféricas, entre los países del hemisferio norte planetario, muy desarrollados, y los del hemisferio sur, insuficientemente desarrollados. La brecha se agranda. El signo de nuestro tiempo son las tensiones nacionales, continentales y planetarias.

Pocos libros de entre los más recientes aparecidos en América Latina más útiles y necesarios para promover un análisis, una meditación, una toma de conciencia de los problemas de nuestro tiempo y de nuestra América, en el orden de las relaciones entre los países y de los problemas que nos afectan en la comunidad de naciones donde vivimos, que esta obra de Gonzalo J. Fa-

cio, "Nuestra Voz en el Mundo", editado en San José de Costa Rica.

El libro del Canciller de Costa Rica es una visión y revisión tanto de la política nacional como de la política mundial, de las grandes perspectivas y de las incandescentes mutaciones.

Si hay un libro de intensa y fervorosa actualidad, hoy, es el de Gonzalo J. Facio. Es la obra de un jurista internacional, pero, a la vez, de un pensador político socialdemócrata. Es el libro de un experto en la política de nuestros países latinoamericanos y de nuestros conflictos del área latinoamericana, pero, al mismo tiempo es la obra de un meditador social, político, capaz de verlo que en los problemas de hoy hay del ayer, y lo que en los asuntos de hoy hay de contenido hacia el mañana. Es un libro examinador y, también previsor.

No sólo el Canciller Facio examina la cuestión del Canal de Panamá, y el problema cubano, también se interna al estudio del conflicto del Medio Oriente. No solamente examina las empresas multinacionales, también estudia el concepto bolivariano de la política internacional. Es. tam-

bién, un constitucionalista y un pensador de la historia de hoy de sus raíces y antecedentes.

Piensa en el mañana y analiza el nuevo derecho del mar. El mar será la fuente futura de nutrición para un planeta superpoblado. El mar ha sido descuidado por nuestros gobiernos y nuestros pueblos. "Aquello que El Dorado significara para sus buscadores, palidece ante las posibilidades que encierra ya no un país de leyenda, sino una realidad técnicamente asequible: la del fondo de los océanos.

Gonzalo J. Facio ha sido, desde la década de los años cuarenta, uno de los protagonistas de la historia contemporánea de Costa Rica. Su inteligencia, su sagacidad, su muy temprana madurez que le hicieron ver hondo y vasto sobre los problemas nacionales y continentales, están en "Nuestra Voz en el Mundo", que es libro, además, de un estadista. Si en nuestra América no anduviéramos retrasados en tantas cosas, este libro de Gonzalo J. Facio debería ser obra de estudio, de consulta, de meditación, de enseñanza, para nuestros estudiantes, para nuestros estudiosos y para nuestros profesores.